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青年报记者 郦亮

本报讯 未来5天，上海将淮音绕梁，
不绝于耳。2020第四届上海（浦兴）淮音
艺术节昨日揭幕。淮剧发源于江苏，发展
于上海，流行于江浙沪，此次淮音艺术节
很罕见地让长三角十几家淮剧团齐集上
海，可谓名家荟萃，新人云集，这是上海淮
剧事业的一个盛会。

作为目前全国规格最高的淮剧艺术节

之一，本次淮音节由江浙沪皖三省一市的戏
剧家协会和上海浦东新区文旅局、浦东新区
文联联合主办。应该说中国目前实力最强
的淮剧团悉数云集上海。在5天时间里，这
些淮剧团将在舞台上“斗戏”，拿出各自最好
的剧目来进行比拼。当然，今年淮音节的另
一个亮点是，推动青年淮剧演员的切磋和交
流，举行长三角地方戏青年演员擂台赛，进
行现代题材小戏小品邀请展演。

在长三角众多淮剧团中，“老大哥”上

海淮剧团近年青年演员培养做得风风火
火，一大批青年人才开始成为舞台的主
角，有十几位95后演员，年龄最小的生于
1998 年。青年演员钱薇是其中的佼佼
者。她告诉青年报记者，淮剧作为地方剧
种，演员之间的交流学习很重要，她自己
和很多其他淮剧团的青年人就是好朋友，
大家平时说地方话，演地方戏，很有共同
语言。而淮音节恰恰也是一个学习交流
的重要平台。她本人参加了迄今4届淮

音节，收获颇丰。
据悉，作为“长三角戏剧发展联盟示范

项目”，今年淮音节持续加强“大淮剧”联盟
发展，推进惠民利民的进校园、进社区和进
乡村的“三进”活动，推出淮剧票友赛等既
有专业性又有互动性的活动。记者注意
到，为了提高淮音节的群众性，今年的活动
不仅仅局限于淮剧，越剧、扬剧等在长三角
地区很有根底的戏曲剧种也会有亮相，真
正实现了戏曲之间的大交流和大融合。

前辈们愿意听我们的建议
在这场名为《孙一凡与SSO》的门德

尔松作品音乐会上，两位年轻人挑大
梁，和上海交响乐团一起演绎了《仲夏
夜之梦》序曲、《e小调小提琴协奏曲，作
品 64》《A 大调第四交响曲，作品 90》等
经典作品。

演绎门德尔松，当然是经过精心选择
的。“因为这个曲目设置，非常有朝气，尤
其是其中最大的德尔松的第四交响曲，”
孙一凡说，今年是一个特殊的年份，他们
期待让来听音乐会的观众，感受音乐给生
活带来的欢快轻松和对未来的信心，“门
德尔松其实很契合年轻人的心态，他总共
活了38岁，对我们现代人来说，他所有作
品都是青壮年时期的。”

指挥台下，是孙一凡和柳鸣过去的很
多老师。“我们在学校学习时，上交各声部
首席经常来给我们上乐器课，他们都是我
们膜拜的对象。而且，这些作品其实是乐
队常规曲目库里的，而且他们跟很多指挥
大师合作演绎过不同的版本，我甚至能从

他们的演奏中听出一些处理过的痕迹，这
些痕迹其实会让我惊喜，因为这可能是我
没有想到的。”孙一凡说，“当然我也希望
带来我的一些理解，我很欣慰的是，有着
141年悠久历史的上海交响乐团，同时也
非常有朝气，很愿意倾听像我一样年轻指
挥的建议。”

上交给青年人舞台的决心很强
疫情对全世界的古典音乐行业都冲

击巨大，但中国的行业前辈们却说：正好
利用这段时间给年轻人锻炼的舞台。上
海交响乐团坚定地践行了这一理念，音乐
总监余隆在乐季前就说，会实打实地拿出
演出季的资源给优秀的年轻人展示。

像孙一凡，也是著名作曲家、指挥
家谭盾的助理指挥，长期负责“水乐堂”
排练演出，并参与《武侠三部曲》及上海
迪士尼乐园开幕式的排演，还参与过原
创歌剧《晨钟》《皮》的排练工作。2019
年 9月，孙一凡获得第十届罗马尼亚布
加勒斯特国际青年指挥比赛第一名。
同年9月入德国柏林汉斯埃斯勒音乐学

院深造。
柳鸣是今年考取上海交响乐团首席

的优秀青年小提琴演奏家，同样获奖无
数，2016年在首届上海艾萨克·斯特恩国
际小提琴比赛中她拿到第六名，成为唯一
进入决赛的中国人，引起业界高度关注。

考取上交后，柳鸣和资深小提琴家李
沛共同担任乐队首席，而上交给了她最诚
挚的欢迎：“记得我进团排练第一天，所有
的老师，不管是声部首席还是乐手，他们
都主动过来跟我打招呼。可能他们能猜
到我（紧张）的心态，主动将我拉入团队氛
围中，让我慢慢卸下心里一个包袱。业务
上，李沛老师给了我很多指点，现在觉得
适应了很多，也学到了很多。”

于是，在以中国音乐力量为支柱的上
海交响2020-2021音乐季里，年轻音乐人
频频登台。

作为年轻音乐人才中的代表，孙一凡
和柳鸣的演出，不仅仅在于呈现一场一个
多小时的古典音乐会，也展示出蓬勃的中
国音乐力量和未来潜力，成为上海交响为
青年音乐人才提供权威音乐舞台的缩影。

上海交响乐团26岁指挥、25岁首席共同演绎门德尔松

中国音乐力量刮起青春风暴
一场音乐会，26岁的指挥，25岁的乐队首席，你会不会以为这是一支青年乐队的业余演

出？但它却是大名鼎鼎的上海交响乐团列入新音乐季的演出之一！10月11日晚，
1994年出生的青年指挥孙一凡和1995年出生的上交乐队新首席柳鸣，这次共挑大
梁，演绎同样是年少成名的门德尔松作品，引发业界高度关注。青年报记者也就
此进行了采访。 青年报记者 陈宏

长三角青年淮剧人才艺术节上争相切磋“别苗头”

青年报：作为年轻人，一进乐团就

当了首席，你觉得这个机遇带给了

你什么？

柳鸣：我今年6月份参加的
乐团考试，知道结果大概是7月
中旬。所以，从7月中旬到上
交新乐季的开幕演出之前，我
都是开心大于压力的，我过得
非常快乐。但就在参与排练前
几天，我就跟快乐没什么关系

了，压力非常大，毕竟以我的年纪
和阅历，对这个职位我心里有很多没

底的地方。当然，我一直对这个位置抱
有很大的期待，我也很感谢上交可以信任
我，给我这么好的机会。我相信我可以做
得很好——在未来。

青年报：从2016年的艾萨克·斯特恩

国际小提琴比赛到现在，你和上交其实已

经合作了不少次，乐队的老师们给了你哪

些成长帮助？

柳鸣：从2016年我参加四分之一决赛
时，很多老师就在下面坐着，后来陆续合作
了梵志登指挥的2016年上海新年音乐会，
再到2017年的北京国际音乐节等等，他们
给了我很多鼓励，可以说他们是真正看着
我一步一步走过来的。虽然8月份之前我
跟老师们并没有特别大的关系，但是心里
就是觉得，自己跟他们，是跟别人不一样
的。2016年我还是在校学生，现在正式加
入了他们，感觉整个过程就像一场梦。

青年报：成为乐队新首席后，你对自

己的期待和目标是什么？

柳鸣：在中国，80%学琴准备走专业的
琴童，目标其实都是拉独奏，而不是乐队，
我也是其中之一。但是，随着年龄渐渐大
了，机遇、自身努力、天赋，可能都会让你
拉独奏的机会变少。我也是如此，随着很
多少年天才的诞生，机会也在变少。疫情
期间，比赛、演出取消，我内心也比较彷
徨，但感谢上交给了我这么大的鼓励和支
持，让我对现在乐队首席的位置抱有了很
大的期待。我希望可以兼顾好一个独奏
家和乐队首席的身份，把它们好好地捏合
在一起。现在，我不再迷茫，完全是焕然
一新的感觉。

青年报：你毕竟是1995年出生的年轻

人，平时的业余爱好是什么呢？

柳鸣：哈哈哈哈，能不能不说？说了
你们可能会打死我！其实，我并不是除了
练琴，之外每天的时间就像个呆子，我的
爱好跟广大90后都差不多，比如交个朋
友，玩玩游戏。（玩什么？）比如王者荣耀，
里面一个英雄人物小乔也是拉小提琴的。

前些时候，王者荣耀曾邀请我去南京
录制游戏音乐，我非常非常高兴。9月29
日和10月13日两次录制，但是后来我13
日要去北京国际音乐节演出，冲突了，不能
参与录制了还挺遗憾的。

对话95后首席柳鸣

1994年出生的青年指挥孙一凡和1995年出生的上交乐队新首席柳鸣青春激情洋溢。 受访者供图


